
■香港文匯報記者 郭家好

今屆區議會選舉失利，建制派何去何從？民建聯主席李慧琼近日在接受

香港文匯報專訪時表示，民建聯日後會有雙重身份，不單繼續做好「在

朝」的工作崗位，並會以「在野」的角色成立不同主題關注組，凝聚民間

力量，用更多靈活的方式推動公民參與公共政策，不迴避、不逃避，盡力

去化解香港社會的深層次矛盾及推動政府改革。面對新一屆立法會選舉將

至，她坦承未來的路可能會走得艱難，但民建聯團隊「嗰團火仲喺度」，

並相信香港這場「政治極端高溫症」終有退燒的一日，大家會回歸理性，

共同建設更好的香港明天。

善用朝野身份
民記團火不熄

李慧琼：助公民參與公共政策 推政府改革解深層矛盾

香港經歷7個多月的動盪，滿目瘡痍，
李慧琼在接受香港文匯報訪問時形

容，這是一場「政治極端高溫症」：在高
溫下，年輕人做出極端及衝動的行為，民
建聯亦因此在區選中失去大部分議席，但
她很感恩民建聯的團隊「無散到」，很多
成員那股火仍然存在，不忘初心、繼續努
力。
民建聯過往一直是「在朝黨」，如今突
然加多一重「在野黨」的身份，未來的地
區道路該如何走下去？李慧琼坦言，他們
仍然在摸索當中，但即使成為「在野
黨」，也可以利用過去固有的網絡做更多
社會參與。

設多議題關注組推民生
她說，民建聯在成立「議會監察」的同
時，會考慮就不同議題成立關注組，比如

「推動盡快落實銀齡卡關注組」等，希望
透過凝聚民間力量，讓民建聯在原有基礎
上革新和改變工作方式，更好地服務不同
階層和關注的市民，並以更靈活的方式推
動公民參與公共政策。
被問及「在野」與「在朝」的不同，李
慧琼無奈地說，不管是「在野」或「在
朝」，都面對着前所未有的艱難，但她相
信方法總比困難多，「過去民建聯在區議
會努力推動不同政策，有些已經做到，亦
有些尚未達成，未來我們會以不同的身份
去推動地區事務，及改善特區政府的其他
政策範疇，逐步化解香港的深層次矛
盾。」
2020年立法會選舉將於9月舉行，李慧琼

嚴肅地說，必須承認區議會選情是受到這
半年多暴亂和政府在止暴制亂工作表現不
濟的牽連。過去，區議會選舉是立法會選

舉的一個試驗場，今次區議會選舉明顯看
到很多市民不滿社會現狀及政府的表現，
倘未來情況持續，民建聯在立法會選舉的
情勢會非常嚴峻。

做好建制協調備戰立選
在這關鍵的時刻，建制派會如何部署迎

戰？李慧琼透露，民建聯希望爭取建制之
間互相合作、協調，從而爭取更多的議
席。目前，建制派正在協調，未有最後定
案，「所以，現在難以即時講策略，只能
審慎地部署，希望做好內部的協調，包括
民建聯內部、建制之間的內部協調，從而
團結最多的建制派，爭取最好的結果。」
香港市民普遍將建制與政府綑綁在一

起，在中短期內如何改善市民這個想法？
李慧琼坦言，根據基本法設計的獨有制
度，普羅市民暫時未能投票選舉行政長官
以至主要官員，但民建聯會不迴避、不逃
避，從自身做起，改革工作，希望在接下
來的時間，市民會看到他們除了支持政府
有利民生的政策外，也能成為一名有力的
監督者和政策推動者，去化解深層次矛盾
及推動政府改革。

信「政治高溫症」會消退
李慧琼相信，即使社會患有「政治極端

高溫症」，但香港不會永遠持續高溫，總
會有退燒的時候，「如果長期都極端高
溫，透過暴力去達至目的，不會是長久的
方案。」希望社會的極端思維能慢慢降
溫，令大家回歸理性，共同建設更好的香
港明天。

香港青年一直勇
於表達自己的政治
意見，而培育青年
政治人才是民建聯
主打的工作之一。

民建聯主席李慧琼在接受香港文
匯報記者訪問時強調，民建聯一
定不會改變給予年輕人機會參政
議政的目標，並相信年輕人有創
意及活力，希望他們順應社會潮
流，以新的手法、策略及宣傳方
式，走出一條屬於自己的道路，
包括打造出某些議題的KOL（意
見領袖）。
李慧琼提醒黨內的年輕人，在

關注地區服務的同時，還需要在
政治議題、政策倡議及對其他社
會問題現狀有其論述，故民建聯
會積極鼓勵年輕人多透過網上發
揮和表達他們的意見，「現在剛
巧有一個契機，由於『無官一身
輕』，他們發揮的空間可能會較
以前『在朝』時更大。」

以創新手法倡議政策
李慧琼認為，年輕人需要看到

社會一直處於變化中，過去的模
式固然得到很多市民的認同，但
如果要團結更多市民，就需要在
原有基礎上創新，包括新的手
法、策略及宣傳方式，以至工作
模式，如更主動積極地去做政策
倡議，透過網上表達政治意見，

利用網上平台去做某議題的KOL
等等。
她相信，年輕人有創意及活

力，會隨着角色和社會的轉變，
走出一條屬於他們的路，「當然
這條路要不斷嘗試和學習，但我
對他們有信心，只要他們肯堅
持，心中那團火仍然繼續燃燒和
踏實工作時，我認為市民始終都
希望見到香港好。」
李慧琼強調，培育青年政治人

才亦都是民建聯主打的工作之
一，而民建聯也看到社會中不論
是什麼政治立場，都希望年輕人
有多點機會去發揮，民建聯一定
不會改變給予年輕人機會去參政
議政的目標。
她還提到，明白年輕人確實對
現在的制度及社會有意見，也理
解年輕人對社會不滿或比較激
動，但寄望年輕人明白，追求理
想不能一步到位，「世界不是完
美的。」

籲年輕人勿訴諸暴力
李慧琼希望，年輕人要考慮自

身條件及實際情況，尋找途徑及
方式奮鬥，踏實地逐步向目標邁
進，「如果由於一時衝動，將其
訴諸於暴力或非法行為，最終付
出的代價可能是前途盡毀，卻未
能達至其想要之目的。」

■香港文匯報記者 郭家好
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■民建聯繼續推動政府改革。圖為民建聯日前就新一份預算案提出建議。
資料圖片

■民建聯鼓勵年輕黨員透過網上發表意見。圖為民建聯日前
舉辦「全港服務日」。 資料圖片

■李慧琼表示，民建聯團隊「嗰團火仲喺度」，會繼續做好「在朝」
的工作，並會以「在野」角色凝聚民間力量。 香港文匯報記者 攝
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香港文匯報訊（記者 葛婷）去年7
月8日西九騷亂蔓延到旺角，時任立法
會議員區諾軒在警方防線前涉嫌用
「大聲公」擊打一名警員的長盾，及
用「大聲公」近距離喊話致一名警司
右耳聽力受損。區早前否認兩項襲警
罪，案件昨日在九龍城法院續審。裁
判官最終裁定表證成立，被告選擇不
自辯，亦不傳召證人，控辯雙方今日
會作結案陳詞。

「隊埋耳仔度」叫喊
控罪指，區諾軒於當日午夜約零時

30分，在油麻地彌敦道與登打士街及
咸美頓街交界襲擊警員關志豪，另相
若時間在彌敦道與咸美頓街交界襲擊
警司高振邦。警司高振邦昨日在接受
辯方資深大律師盤問時指，事發時區
諾軒大部分時間都將揚聲器對着他而
非朝天。當時現場雖然嘈吵，但不應

將揚聲器「隊埋落耳仔度」。辯方則
稱區諾軒當時想「引起更高關注」。
為高振邦診斷及撰寫醫療報告的東

區醫院副顧問醫生黃宇暉作供，主控
官陳文慧欲以專家證人身份傳召他，
但辯方以未確立專家身份為由反對，
稱專業證人與專家證人有別。黃承認
沒有耳鼻喉專業資格，但有家庭醫學
專業背景。
黃宇暉指，替高振邦檢查時，發現

他在4,000赫茲及2,000赫茲範圍，聽
力分別損失30分貝及25分貝，即在相
關音頻中，需要以較一般聲浪大才聽
到，遂診斷為急性聽力損失，而他是
由高振邦口中得知他過往沒有耳部受
傷的病歷。對聽力測試結果是否吻合
高指被「大聲公」所傷的說法，黃稱
不適合評論。
裁判官梁嘉琪最終裁定表證成立，

下令雙方須於今天提交書面陳詞。

區諾軒「大聲公」襲警表證成立

臨近換屆 港島新東不辦補選
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）選舉管理
委員會昨日公佈，不會就立法會香港島地
方選區及新界東地方選區兩個議席空缺安
排補選。多名立法會議員在接受香港文匯
報訪問時表示安排合理，以免浪費公帑。
選管會發言人在公告中指出，根據《立
法會條例》，補選不可以在立法會現屆任
期結束前4個月內，即今年5月31日之後舉
行。但在剛過去的2019年區議會一般選
舉，遇上了前所未有的挑戰，在非常困難
的環境下有序地完成。在認真審視實際安
排後，為香港島及新界東地方選區兩個議
席空缺籌備補選預計需時超過6個月。
他解釋，今年第三季將舉行大規模的立
法會換屆選舉，已登記選民人數超過410
萬，籌備工作涉及龐大的人力、物力。選
舉事務處正全力為換屆選舉作各方面的準
備，及需要招募和培訓額外選舉人員，有
關工作需要一段時間才能完成。

選舉處難同時籌備兩選舉
發言人續指，立法會香港島及新界東地
方選區涉及超過170萬名合資格選民，倘舉
行該兩個選區的補選，籌備時間會與立法
會換屆選舉重疊，而選舉事務處目前的人
手並不足以同時籌備兩個大規模的公共選
舉。同時，選舉事務處仍在處理2019年區
議會一般選舉的後續工作。
除了人力資源外，選管會在決定是否能
在切實可行的情況下安排補選時，亦需同
時考慮其他客觀因素，包括票站場地商借
的情況、選舉物資的採購等，「特別是在

現時社會狀況下籌備公共選舉，不論是在
商借場地及應變計劃方面，選舉事務處都
需要更多時間及資源作準備及安排。」
因此，選管會未能就有關地方選區的兩

個議席空缺安排補選。
民主黨新界東立法會議員林卓廷聲稱，
選管會的決定是借行政理由「順水推
舟」，「避免建制派在立法會補選中大
敗」，影響9月的立法會選情。

蔣麗芸：任期短浪費公帑
民建聯立法會議員蔣麗芸指出，選管會
的決定合理及明智。立法會換屆選舉將於
今年9月舉行，選舉事務處根本無法同時兼
顧補選及立法會選舉兩個大型選舉。同

時，倘舉行補選，時間上和立法會換屆選
舉相近，在補選中當選者只上任一兩個
月，「位都坐唔暖」就要離開，只會勞民
傷財，浪費公帑，且參與補選者多數會參
加換屆選舉，變相令有關參選者的選舉工
程較其他參與換屆選舉者長，並不公平。

郭偉強：免有人偷步宣傳
工聯會立法會議員郭偉強也指出，地方

選區補選所耗公帑不菲，加上補選時間與
換屆選舉時間上相距太近，當選者對議會
工作沒有任何幫助，而今年換屆選舉競爭
將相當激烈，不排除有人會參與兩次選
舉，借機偷步宣傳，故選管會的決定合理
且符合實際情況。

■高振邦
指區諾軒
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間都將揚
聲器對
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■選管會公佈，不會就香港島及新界東兩個議席空缺安排補選。圖為2016年立法會選
舉，選民到票站投票。 資料圖片


